



## Déclaration de soutien aux jeunes médecins français

Avril 2025

### Contexte

Le Réseau des Jeunes Médecins (JDN) de l'Association Médicale Mondiale (AMM) suit de près le débat en cours concernant une proposition du Parlement français visant à mieux servir les zones médicalement sous-dotées (« déserts médicaux ») du pays. La réforme législative proposée vise à remédier aux disparités régionales en matière d'accès aux soins de santé en imposant certaines obligations professionnelles aux jeunes médecins, notamment l'installation obligatoire de médecins dans les zones désignées comme sous-dotées et la participation obligatoire des médecins au système national de permanence des soins.

Bien que l'intention de renforcer la prestation de santé dans les régions mal desservies soit comprise et saluée, les médecins concernés à travers tout le pays ont exprimé leur opposition, appelant à un modèle qui respecte leur liberté de choix de carrière en tant que médecins ; un modèle qui sauvegarde leur bien-être tout en assurant la prestation de services à la population et protège l'autonomie des médecins.

### Principales préoccupations et recommandations internationales de bonnes pratiques

1. La restriction proposée à la liberté d'établissement viole les droits civils des médecins: leur capacité à choisir leur zone d'exercice. Les normes internationales, y compris [la Déclaration de l'AMM sur le bien-être des médecins \(2015\)](#) souligne que l'autonomie dans les décisions de carrière est essentielle à la satisfaction professionnelle, à la stabilité de la main d'œuvre et enfin, à la qualité des soins aux patients.
2. La mise en œuvre de la permanence des soins obligatoire devrait tenir compte du respect de la directive européenne sur le temps de travail (EWTD). Ceci est important pour prévenir l'épuisement professionnel chez les médecins et pour assurer la sécurité des patients. Les longues périodes de travail contribuent aux erreurs liées à la fatigue.
3. La combinaison d'affectations géographiques obligatoires et de la permanence des soins obligatoire peut exacerber les mauvaises conditions de travail dans des environnements déjà sous pression. Plutôt que d'améliorer la prestation de services, ces contraintes pourraient décourager les jeunes diplômés d'entrer ou de rester dans la profession, en particulier dans le domaine des soins primaires, plus précisément dans les zones où les besoins non satisfaits sont les plus importants.

### Soutien à l'action collective

Lorsque les conditions de travail des médecins se détériorent, l'action collective – y compris les manifestations – est un moyen légitime de plaider ( [Déclaration de l'AMM sur les implications éthiques de l'action collective des médecins, 2012 ; réaffirmée en 2022](#) ).

Le Réseau de Jeunes Médecins de l'AMM se solidarise avec les jeunes médecins français dans leur appel à des conditions d'emploi et de rémunération justes ainsi qu'à l'autonomie professionnelle. Nous affirmons que les réformes des soins de santé doivent être élaborées en partenariat avec les personnes directement concernées et fondées sur le respect des droits et des contributions des professionnels médicaux.

Le réseau de jeunes médecins de l'AMM, en collaboration avec les jeunes médecins français, appelle le gouvernement français à engager des discussions bilatérales significatives avec les représentants des jeunes médecins afin d'envisager des modèles alternatifs qui s'alignent à la fois sur les objectifs d'équité en matière de soins de santé et sur le bien-être des médecins, dans le but ultime d'améliorer les soins aux patients.



---

## **À propos du Réseau des Jeunes Médecins (JDN) de l'Association Médicale Mondiale (AMM)**

Le Réseau des jeunes médecins (JDN) offre une plateforme internationale aux jeunes médecins, destinée à faciliter un dialogue ouvert sur les différents événements et activités d'intérêt à l'échelle mondiale, dans le cadre de leur formation de troisième cycle et de l'Association médicale mondiale (AMM). Sa mission consiste à fournir aux jeunes médecins les moyens de travailler ensemble pour un monde en meilleure santé, où la défense de leurs droits, la formation et la collaboration internationale sont pleinement assurées.

Pour en savoir plus sur le JDN de l'AMM, rendez-vous [ici](#), ou contactez-nous à l'adresse [chair.jdn@wma.net](mailto:chair.jdn@wma.net)

**Abonnez-vous aux communiqués de presse de l'AMM [ici](#).**